

Subdirección de Prevención de Adicciones
Equidad, Igualdad Sustantiva y Ciudad de las Mujeres
Gobierno de Puerto Vallarta, Jalisco
Informe trimestral de actividades. 2
Abril – junio de 2025.

Informe trimestral de actividades

Según lo estipulado en el Artículo 270 del Reglamento del Gobierno Municipal de Puerto Vallarta, Jalisco, la Subdirección de Prevención de Adicciones, es responsable de instrumentar y supervisar las estrategias y acciones de atención primaria, secundaria y terciaria en materia de adicciones.

RESUMEN

Durante el periodo abril-junio de 2025, la Subdirección de prevención de adicciones fortaleció la prevención y tratamiento de adicciones en nuestro Puerto, a través de diversas actividades dentro de las que destacan:

- **Campaña “Súper Tucán VS Adicciones**, Campaña de prevención de adicciones dirigida a la comunidad escolar de diversas instituciones educativas.
A través de un encuentro deportivo de lucha libre donde se promueve el deporte, la autoestima y la salud mental a través de la lucha de Super Tucán contra fentanilo y sus aliados. También se promueve la salud física, mental, sexual, los factores de riesgo y protección, así como psicoeducación para la toma de decisiones, a través de dinámicas lúdicas y recreativas y la distribución de material informativo.
- **1° Desfile TUCA**, Todos Unidos Contra las Adicciones, en Conmemoración del día internacional de la lucha contra el uso indebido de drogas, donde cientos de personas participaron en un desfile con actividades deportivas y culturales, así como con mensajes promoviendo una vida libre de adicciones.
- Al culminar el desfile se llevó a cabo el Foro de Prevención y Combate de Adicciones, el cual reunió a distintas instituciones que compartieron información valiosa, entre ellas, Centros de Integración Juvenil, Instituto Jalisciense de Salud Mental y Adicciones, AIAnon, Red Rehabilita Puerto Vallarta, Red Nacional, Secretaría de Marina, CECOSAMA, y los regidores de que presiden las comisiones edilicias de Salud y prevención de adicciones, Educación y Obras Públicas.

De manera Simultánea se montaron stands de información y orientación promoviendo la vida saludable y los riesgos y consecuencias del consumo de sustancias, así como los servicios que cada institución ofrece en la prevención y tratamiento de adicciones.

- **Atención y canalización a centros de tratamiento a personas con adicción en situación de calle**, durante las jornadas de limpieza se brindó la atención a más de 20 personas en situación de calle, las cuales fueron referidas a centros de tratamiento de adicciones.

Contratiempos

Debido a que la subdirección es de nueva creación, aún no se cuenta con presupuesto y personal capacitado, por lo que se ha recurrido a la colaboración de voluntarios y donaciones, sin embargo es necesario un equipo de trabajo para poder brindar un mejor y más eficiente servicio.

		
<p>1° desfile TUCA Todos Unidos Contra las Adicciones y foro de prevención y combate de adicciones. 26 de junio, Malecón.</p>	<p>Super Tucán VS adicciones, 21 de mayo, Secundaria Foránea 78.</p>	<p>Proceso de tratamiento de personas que se encontraban en situación de calle, mayo, Centro de tratamiento "Una Luz en el camino Ac".</p>

A continuación, se describen a detalle las actividades y resultados:

Padrón de centros de tratamiento de adicciones de Puerto Vallarta

Se cuenta con un padrón de 32 centros de tratamiento, durante este trimestre se cerraron 2 centros y se abrió 1.

Centros que se dieron de baja:

- CEREA 2, Ubicado en calle China 260, Col. El Mangal.
- Comunidad Terapéutica Grand Bethesda AC

Centros que se incorporaron:

- Sanaré AC, ubicado en Los Patos 171, Col. Campestre Las Cañadas, su director es Jesús Enrique González Silva, contacto: 322-372-49-87.

Labores de difusión de la Subdirección y sus servicios. La dirección participó en un total de 8 jornadas y actividades para la difusión de la dependencia y sus servicios:

- **Feria de la salud TEC**, 1 y 2 de abril, en el Instituto Tecnológico Superior de Puerto Vallarta, se instaló un stand informativo, y de asesoría y actividades para promover la prevención de adicciones, las consecuencias del consumo de droga, así como herramientas que favorecen la salud mental para fortalecer la toma de decisiones, en una comunidad estudiantil 843 estudiantes y 51 docentes.
- **Feria de la salud Joven**, 29 de abril de 2025, Preparatoria UDG Módulo Ixtapa, Se instaló un módulo de información, asesoría y actividades para promover la prevención de adicciones, las consecuencias del consumo de droga, así como herramientas que favorecen la salud mental para fortalecer la toma de decisiones. En una comunidad estudiantil de 780 alumnos.
- **"Feria CREADI: Creatividad, Diversidad, Inclusión"**, 14 de mayo de 2025, Centro Universitario de la Costa, se instaló un stand informativo, y de asesoría y actividades para promover la prevención de adicciones, las

consecuencias del consumo de droga, así como herramientas que favorecen la salud mental para fortalecer la toma de decisiones. También se dio la charla “La realidad detrás del consumo” dirigida a los alumnos de Psicología.

- **Participación en el PRIDE** donde se repartieron volantes con información acerca de los riesgos del consumo de sustancias, así como los servicios y contacto de la subdirección, el día 22 de mayo en el malecón, donde se repartieron 400 flyers.
- **Feria de la salud CIJ**, en el marco del día internacional del uso indebido de drogas, el día sábado 28 de junio, en la unidad deportiva La Lija, Se instaló un módulo de información, asesoría y actividades para promover la prevención de adicciones, las consecuencias del consumo de droga, así como herramientas que favorecen la salud mental para fortalecer la toma de decisiones. Atendiendo aproximadamente 50 personas de todas las edades.

Actividades, charlas, campañas y capacitaciones para la prevención de adicciones y sensibilización de personas.

Se realizaron un total de 17 actividades para la prevención y sensibilización en torno a las adicciones y 3,531 personas con consumos problemáticos, llegando a un alcance de personas.

- **Plática “Etapas de la adicción”** dirigida a estudiantes de tercer grado de la Escuela Secundaria Foránea 78 donde a través de una exposición, actividades lúdicas y simulaciones se concientizó a los alumnos a cerca de las consecuencias de uso y abuso de sustancias. Atendiendo un total de 306 alumnos.
- **Súper Tucán vs Adicciones** jornada de prevención de adicciones en la escuela dirigida a toda la comunidad educativa, específicamente a los estudiantes. Se contó con la participación de distintas instituciones quienes brindaron asesoría en salud mental, sexual y prevención de adicciones, se aplicaron vacunas, se hicieron dinámicas lúdicas y se distribuyó material informativo. A continuación de enlistas las instituciones participantes:
 - Centros de integración juvenil

- CECOSAMA
- Salud bucal
- Prevenimss
- COMUSIDA
- Secretaría de salud

Al finalizar se presentó el acto principal, el cual fue un encuentro deportivo de lucha libre donde se promueve el deporte, la autoestima y la salud mental a través de la lucha de Super Tucán contra fentanilo y sus aliados.

Esta jornada se presentó en tres instituciones educativas que se enlistan a continuación:

- El día 7 de mayo en la Preparatoria UDG Módulo Ixtapa, ubicada en Ixtapa, atendiendo a 780 alumnos.
 - El día 21 de mayo, en la Escuela Secundario Foránea 78, ubicada en la colonia Magisterio, atendiendo a 763 alumnos.
 - El día 23 de mayo, atendiendo a 1200 alumnos.
 - La cuarta jornada de Super Tucán vs Adicciones, programada para el día 15 de junio en la plaza del Pitillal fue cancelada debido a las condiciones climáticas para salvaguardar la seguridad de los deportistas.
- **Rally “Por una vida libre de adicciones”** donde los alumnos de la Preparatoria UDG Módulo Ixtapa, participaron en actividades deportivas, lúdicas y recreativas, donde se desarrollaron habilidades de autocuidado, toma de decisiones para preservar la salud y reflexionaron sobre los daños irreversibles que causan las adicciones, participaron 42 alumnos.
 - **Danza y testimonio “Brillando en libertad”**, a través de la danza Isidro un voluntario que se encuentra en proceso de tratamiento de adicciones compartió su testimonio, contando su historia acerca de su acercamiento a las drogas, los daños que trajo a su vida y su proceso de sanación. Esta actividad fue dirigida a 80 alumnos de la Preparatoria UDG Módulo Ixtapa.
 - **Reuniones con directivos y operativos de centros de rehabilitación** con el objetivo de presentar las actividades, estrechar lazos y escuchar las necesidades, se participó en 6 reuniones durante el trimestre, con un aforo de 60 personas por reunión.

Acciones para la vinculación de personas en proceso de rehabilitación en jornadas de reinserción social.

Se favoreció la vinculación para 22 jornadas de reinserción social, con un alcance total de 1491 personas en rehabilitación.

# de jornada	actividad	Fecha	# de personas
1	Limpieza de playa Boca de Tomates	05/04/ 25	45
2	Rehabilitación de ciclovía Av. México	05/04/25	23
3	Ceremonia de Certificación Playa de Oro	09/04/25	173
4	Limpieza y mantenimiento de puente Av. 'México	10/04/25	4
5	Limpieza Libramiento y puente Rio Cuale	12/04/25	57
6	Ceremonia de Inauguración calle Home Depot	24/03/25	43
7	Limpieza Rio Pitillal	26/04/25	48
8	Apoyo en fiesta del día del niño en el centro comunitario de Volcanes	01/05/25	14
9	Apoyo en montaje del ring para "Super Tucán VS Adicciones" Preparatoria UDG módulo Ixtapa	06/05/25	8
10	Apoyo en evento de "Super Tucán VS Adicciones" Preparatoria UDG módulo Ixtapa	07/05/2025	5
11	Apoyo en Rally "Elige vivir libre de adicciones" Preparatoria UDG módulo Ixtapa	07/05/2025	6
12	Danza y testimonio Preparatoria UDG módulo Ixtapa	07/05/25	1
13	Limpieza de barranca colindante al Jardín de niños "Justo Sierra" colonia Lomas del Pedregal.	31/05/25	48
14	Jornada Nacional de Limpieza y conservación del medio ambiente	05/06/25	145
15	Jornada de Limpieza "Al cuidado de la casa común" convocada por UNIVA	10/06/25	47
16	Inauguración de Tukilandia Las juntas	13/06/25	53
17	Arborización parque lineal	14/06/25	30
18	Apoyo en Carrera por la Niñez organizada por DIF	15/06/25	16
19	Limpieza emergente de Playa Boca de Tomates	18/06/25	53
20	Actividad recreativa, asistencia a evento de lucha libre.	21/06/25	32

21	Limpieza de avenida de ingreso al CUC convocada por la periodista Susana Carreño.	23/06/25	46
22	Desfile TUCA Todos Unidos Contra las Adicciones	26/06/25	600
Total: 22 actividades		Total: 1491 personas	

Actividades de asistencia social, capacitación y acercamiento a usuarios de centros de tratamiento de adicciones.

Con el objetivo de tener un acercamiento a los centros de tratamiento de adicciones, para conocer sus formas de trabajo, escuchar sus necesidades, brindar capacitación y acercar los servicios con los que cuenta en ayuntamiento para contribuir a la mejora de su servicio a los usuarios.

Se realizaron 24 jornadas de asistencia social, beneficiando a 671 personas que se encuentran en proceso de tratamiento por adicciones.

- **Taller “Sanación del niño interior”**, a través de un ejercicio de meditación guiada se trabajó el niño interior con el objetivo de reconectar y sanar la infancia, posteriormente se hicieron actividades de juegos infantiles, piñatas, gallitos, saltar la cuerda, juego por equipos de pelotas, se compartieron dulces y nieve, este ejercicio se llevó a cabo en 3 centros de tratamiento de adicciones los días 30 de abril y 1 de mayo, dirigido a los usuarios, a continuación, se enlistan:
 - CEREA atendiendo a 46 usuarios.
 - CANUVI atendiendo a 35 usuarios
 - Una Luz en el Camino 96 usuarios

Atendiendo con esta actividad a un total de 177 personas en proceso de rehabilitación.

- **Jornadas de atención de la salud sexual**, en colaboración con COMUSIDA, los días 16 de mayo en el centro de Rehabilitación Kundalini y el día 3 de junio en la Clínica Milagro de amor AC, donde se brindaron charlas educativas sobre salud sexual responsable, autocuidado y derechos sexuales y reproductivos, aplicación de pruebas rápidas de VIH, sífilis y Hepatitis C a una población de 97 usuarios en proceso de rehabilitación.
- **Afiliación al Programa municipal de Salud Clínica del Dr. Tucán**, durante el trimestre de abril a junio, se logró la afiliación de 77 usuarios de centros de

tratamiento quienes recibieron atención de medicina general, dental y medicamento, en dos jornadas.

- El día 3 de junio en el centro de rehabilitación Milagro de amor AC, ubicado en el Ranchito, donde se afiliaron 14 usuarios.
- El día 23 de mayo en el centro de rehabilitación Una Luz en el Camino Matriz, donde se afiliaron 63 usuarios.
- **Asistencia social mediante donaciones en especie** que se logró gestionar para beneficiar a los centros de rehabilitación con mayor necesidad.
 - El día 13 de mayo se recibió la donación de 6 pasteles por parte de la Pastelería “Don Chonito” los cuales fueron compartidos con los usuarios de centro de rehabilitación CERead ubicado en la colonia El Mangal, beneficiando a 48 usuarios.
 - El día 16 de mayo se recibió la donación de 12 pasteles por parte de la Pastelería “Don Chonito” los cuales fueron compartidos con los usuarios de 2 centros de rehabilitación:
 - Una Luz en el camino Matriz, beneficiando a 106 usuarios.
 - Una Luz en el camino Sección Mujeres, beneficiando a 46 usuarios.
 - Gracias al apoyo del alcalde a través de DIF cada martes se reciben donaciones alimenticias en especie beneficiando a diversos centros de tratamiento de manera aleatoria.
 - El día 22 de mayo se recibió una donación por parte del hotel Kristal, de ropa, zapatos, toallas y sábanas, la cual se repartió en 2 centros de rehabilitación, Una Luz en el camino Matriz beneficiando a 45 usuarios y CERead beneficiando a 12 usuarios.
- **Ciclo de conferencias dirigidas a directivos y operativos de centros de tratamiento**, el día 27 de junio en el marco de la lucha contra el uso indebido de sustancias, se llevó a cabo en el auditorio del CECATI, un ciclo de conferencias impartidas por profesionales, con el objetivo de capacitar a los directivos y operativos de los centros de tratamiento de adicciones existentes en Puerto Vallarta, favoreciendo a la mejora del servicio a los usuarios. Se contó con la presencia de 63 operativos de 23 centros de tratamiento.

A continuación, se enlistan las ponencias que se presentaron:

- “Las adicciones desde el punto de vista médico” impartida por el Médico Enrique Sinencio Herrera, coordinador del programa de salud mental del Reclusorio de Puerto Vallarta.
- “Liderazgo con amor” Impartida por el Psicólogo Víctor Capazeta Emus, fundador de Una Luz en el Camino AC, y presidente de Red Rehabilita Sinaloa AC.

Atención primaria a personas ciudadanas mediante la orientación y canalización.

Se brindó atención primaria mediante orientación a 23 personas de las cuales 4 fueron canalizadas a centros de rehabilitación.

		
<p>Ciclo de conferencias dirigidas a directivos de centros de tratamiento, 27 de junio, Auditorio CECATI</p>	<p>Taller de Sanación del niño interior, Centro de tratamiento CERead, 30 de abril.</p>	<p>Jornada emergente de limpieza de Playa Boca de Tomates, 18 de junio.</p>